

Cacomixtles bebés en C.U. de la UAEM, un hallazgo esperanzador



Pág. 8

PORTAL

Lib Liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- › "Goberladrónes" al olvido.
- › Adiós al "Grupo Atlacomulco".
- › Gobernadora sí atiende.
- › Pide licencia Ricardo Moreno.

Pág. 4

Ahora GEM responde con diálogo a reclamos ciudadanos y no con represión

› Para dar cumplimiento a las instrucciones de la gobernadora Defina Gómez, de escuchar y atender a las y los mexiquenses a través del trabajo en territorio, la Secretaría General de Gobierno del Estado de México, encabezada por Horacio Duarte Olivares, atendió más de dos mil manifestaciones, plantones y bloqueos

Pág. 6

Prevén que 'El Insurgente' complete su operación a Observatorio en diciembre



Pág. 3

Busca el PJ del Edomex consolidar un sistema de justicia abierto y transparente



Pág. 5

Siempre no habrá paro en Facultad de Medicina de la UAEM



Pág. 7

Refinería Olmeca obtiene premio internacional, "es imponente, extraordinaria": Sheinbaum



Pág. 4

En peligro patrimonio histórico en Rectoría y paristas impiden convertirla en Centro Cultural



Pág. 6

MARTHA ROMERO

Afectaciones estructurales y estéticas, entre las que destacan la ruptura de vidrios en ventanales, humedad y filtraciones en muros y torreones, vegetación en áreas superiores, deterioro de instalaciones eléctricas y pluviales, así como riesgo potencial en espacios que resguardan patrimonio cultural y documental de la universidad, son el diagnóstico de una inspección externa realizada en distintas secciones del Edificio Histórico de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex).



Pág. 2

Realiza GEM 1ª Mesa de Paz en Temascaltepec; ninguna región será abandonada: gobernadora Delfina Gómez



Pág. 7

Restablecen sistema de educación a distancia y servicios electrónicos de la UAEM



Pág. 9

Se ausentará el alcalde de Toluca por "asunto familiar"

Ahora GEM responde con diálogo a reclamos ciudadanos y no con represión

Para dar cumplimiento a las instrucciones de la gobernadora Delfina Gómez, de escuchar y atender a las y los mexiquenses a través del trabajo en territorio, la Secretaría General de Gobierno del Estado de México, encabezada por Horacio Duarte Olivares, atendió más de dos mil manifestaciones, plantones y bloqueos, y capacitó a 19 mil 620 personas en materia de pirotecnia y Protección Civil.

Durante el segundo año de administración de la gobernadora Delfina Gómez fueron atendidas mil 291 manifestaciones, 704 bloqueos, 30 tomas de caseta y 11 plantones, principalmente por temas de justicia, educación, salud y movilidad.

Siguiendo la línea del trabajo



en territorio, el Instituto Mexiquense de la Pirotecnia (IMEPI), capacitó, a través de cursos, talleres y jornadas, a 19 mil 620 personas, entre integrantes de Unidades Municipales de Protección Civil, sacerdotes, mayordomías, encargados de fiestas religiosas, productores de pirotecnia y ciudadanía. Estas capacitaciones for-

man parte de una nueva estrategia orientada a reducir accidentes y promover el uso responsable de la pirotecnia entre los usuarios finales. La iniciativa se extendió a 86 municipios del Estado de México y, a petición de sus gobiernos, también a Tlaxcala, Puebla, Hidalgo y Querétaro, alcanzando un total de 911 capacitaciones.

Realiza GEM 1ª Mesa de Paz en Temascaltepec; ninguna región será abandonada: gobernadora Delfina Gómez

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez presidió, por primera vez, la Mesa de Paz en el municipio de Temascaltepec, donde reiteró que para el gobierno del Estado de México es prioritario garantizar la seguridad y fortalecer la tranquilidad de las familias en cada región y municipio de la entidad.

Durante esta reunión, que se realizó previo al Informe Regional de la Mandataria mexiquense en la zona sur, se hizo un llamado a la coordinación entre los tres órdenes de gobierno para atender de manera conjunta los retos en materia de seguridad pública y prevención del delito, consolidando estrategias que den mejores resultados a la ciudadanía.

En lo que va de la administración se han realizado 501 Mesas de Paz; en esta sesión participaron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno;



Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad estatal; Maricela López Urbina, Secretaria Técnica de la Mesa; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal General de Justicia del Estado de México; Ahimelec Villa Peña, Presidenta Municipal de Temascaltepec; así como representantes del Poder Judicial del Estado de México, de la Defensa, Marina, Guardia Nacional y del Centro Nacional de Inteligencia.

(Foto: Especial Portal)

Por otra parte, después de siete años de rezago, la Secretaría General de Gobierno, a través de Protección Civil, modernizó el Atlas de Riesgos 2025, una herramienta clave para la seguridad de millones de mexiquenses. Pasó de 44 a 131 mapas, amplió su análi-

sis a 26 tipos de fenómenos y hoy cuenta con 930 capas de información disponibles para que autoridades, escuelas y comunidades puedan anticipar riesgos y actuar con precisión.

(Foto: Especial Portal)

Respaldan apoyo para huérfanos por causa de feminicidio o desaparición en Edomex

Integrantes de la Comisión de Protección de los Derechos de las Niñas, Niños, Adolescentes y la Primera Infancia del Congreso mexiquense coincidieron en la importancia de brindar asistencia social a personas que queden huérfanas debido a feminicidio, o dependientes de víctimas de desaparición, como lo propone la diputada Brenda Collette Miranda Vargas (morena).

Al iniciar el análisis de la iniciativa de reforma a la Ley de Asistencia Social estatal, la parlamentaria proponente explicó que el objetivo es otorgar prioridad en los programas, acciones y servicios de asistencia social a las personas en esta situación, hasta los 25 años de edad, siempre que acrediten estar cursando estudios. Esto, debido a que enfrentan una forma extrema de vulnerabilidad estructural.

Al respecto, la diputada Krishna Karina Romero Velázquez (PAN), presidenta de la comisión legislativa, reconoció a la autora de la iniciativa, pues su contenido coincide con la visión humanista y de derechos de su bancada, además de que coloca el interés superior de la niñez en el centro de la acción pública.

La legisladora María del Carmen de la Rosa Mendoza (morena) también felicitó a la proponente por visibilizar a las víctimas de violencia de género, por lo que anunció su respaldo a la iniciativa, a la cual propuso añadir que el Estado brinde atención multidisciplinaria, una restitución de derechos y un plan de vida para las personas afectadas. Asimismo, pidió especificar en

qué casos de desaparición sería aplicable.

En tanto, la parlamentaria Miriam Silva Mata (PVEM) planteó incorporar una fracción específica para la atención dirigida a estos casos, argumentando que, sin establecer su obligatoriedad, la medida podría no aplicarse de manera efectiva. Como ejemplo, señaló el Protocolo Nacional de Atención Integral a Niñas, Niños y Adolescentes en Condición de Orfandad por Feminicidio, cuyo padrón, dijo, se encuentra desactualizado.

Cabe señalar que la iniciativa refiere que la pérdida de los padres (especialmente de la madre, en muchos hogares jefa de familia) no sólo genera una fractura emocional profunda, sino también un vacío estructural en el entorno social, lo cual tiene un impacto devastador, particularmente cuando es resultado de un hecho violento, dejando marcas psicológicas, emocionales y sociales graves en los hijos y las hijas de las víctimas.

El documento indica que estudios en materia de trauma infantil han documentado que las y los menores bajo estas condiciones presentan altos índices de ansiedad, depresión, dificultades en la escolaridad, aislamiento, ruptura del proyecto de vida y, en casos graves, riesgos de revictimización, consumo de sustancias o reclutamiento por redes criminales, por lo que es imperioso que el Estado los reconozca como beneficiarios prioritarios de los programas, acciones y servicios de asistencia social.

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 24 de septiembre de 2025
Año 26, No. 7352

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apearse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?id=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

MARISELA GONZÁLEZ
El Tren Interurbano México-Toluca, 'El Insurgente', se consolida como una opción de transporte clave para los mexicanos y está a punto de completar su recorrido total. A dos años de su inicio de operaciones en el Estado de México, el tramo que conectará con la Ciudad de México presenta un avance del 98% en la obra civil, informó la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

A casi dos años de su inicio de operaciones en el Estado de México, la estación Toluca Centro se ha posicionado como la más concurrida, con 2.2 millones de pasajeros registrados entre septiembre de 2023 y junio de 2025, de acuerdo con datos proporcionados por el Banco Nacio-

Prevén que 'El Insurgente' complete su operación a Observatorio en diciembre

nal de Obras y Servicios (Banobras), encargada de la operación del tren.

El tramo que está en construcción y que conecta Santa Fe a Observatorio, presenta un avance que prevé la puesta en marcha en diciembre del 2025, actualmente, la vía férrea ya llega hasta la terminal de Observatorio, lo que permite la instalación de todos los sistemas ferroviarios, indicó la SCT. Es así que los trabajos se centran en el montaje de la catenaria (cableado de electri-

cidad), señalización y sistemas de telecomunicaciones, entre otros.

Banobras precisó que por ahora, la afluencia de usuarios en las otras estaciones es la siguiente: Lerma: 1.9 millones de pasajeros, Santa Fe: 1.9 millones de pasajeros, Zinacantepec: 1.7 millones de pasajeros, Metepec: 1.7 millones de pasajeros. Mientras que la estación Santa Fe comenzó a funcionar un año después que las otras cuatro, en septiembre de 2024, lo que explica su

afluencia en un periodo más corto.

Asimismo, Banobras reconoció que el servicio no ha estado exento de interrupciones y las fallas registradas desde 2023 hasta junio de 2025 son: el 2 de octubre de 2024, en semáforos en la estación de Lerma detuvo el servicio debido a ajustes en el tramo hacia Santa Fe, otra más el 6 de noviembre de 2024, cuando el servicio se suspendió por el descenso de una persona a las vías. Mientras que el 16 y 17 de noviembre de 2024 hubo fallas en un aparato de vía cerca de la estación Santa Fe que causaron retrasos en el servicio.

Cifras clave del proyecto

Una vez que opere en su totalidad, el tren tendrá una longitud de 58 kilómetros y se espera que transporte a 230 mil pasajeros diarios. Con una velocidad máxima de 160 km/h, el recorrido completo se realizará de manera rápida y segura.

El servicio contará con 30 trenes, cada uno con cinco vagones y una capacidad para 718 usuarios.

Actualmente, el tren da servicio en el tramo del Estado de México, conectando las estaciones de Zinacantepec, Toluca Centro, Metepec, Lerma y Santa Fe.

(Foto: Especial Portal)



Plantea DGA recuperar la denominación de origen del mezcal mexiquense

MARISELA GONZÁLEZ
La gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó su primer informe regional en la zona sur del Estado de México, donde destacó su compromiso con el desarrollo del campo y el turismo. El evento, realizado en Temascaltepec sirvió para detallar las acciones de su administración en la región y los planes a futuro.

Gómez Álvarez reafirmó el apoyo a los productores locales, señalando que su gobierno trabajará para recuperar la denominación de origen del mezcal mexiquense, lo que permitirá a los productores competir a nivel nacional. También mencionó el apoyo para la comercialización de hasta 800 productores y la exportación de aguacate de Temascaltepec a Estados Unidos.

En materia turística, la gobernadora se comprometió a continuar impulsando la Ruta de la Flor, un proyecto que busca potenciar el turismo florícola en municipios como Villa Guerrero, Tenancingo e Ixtapan de la Sal, entre otros.

"Todo el trabajo que realizamos los funcionarios y los resultados que hemos alcanzado tienen el fin de que vivan mejor, con justicia y con paz. Los cimientos de la Cuarta Transformación están firmemente colocados y los primeros resultados son visibles en la vida de los mexicanos", expresó la mandataria.

Logros y planes a futuro

Entre los logros destacados, la gobernadora mencionó la recaudación de más de 6 mil 250 millones de pesos en impuesto predial y la entrega de más de 40 mil millones en participaciones a los municipios.

En infraestructura hídrica y ambiental, señaló la construcción de sistemas de captación pluvial en Amanalco y Villa de Allende, la reforestación de más de mil 200 hectáreas y la instalación de 260 sistemas de paneles solares en comunidades rurales.

En seguridad, Delfina Gómez hizo un llamado a la ciudadanía a denunciar de manera anónima al 089 actos como la extorsión.

Para los próximos años, se planean proyectos como la ampliación de la red de agua potable en Tenango y la creación de un Centro Integral de Manejo de Residuos Orgánicos en Villa Guerrero. También se contempla la pavimentación de carreteras en municipios como Donato Guerra, Malinalco y Tenancingo.

(Foto: Especial Portal)



Se ausentará el alcalde de Toluca por "asunto familiar"

LEONOR SÁNCHEZ
Por unanimidad de votos, el Cabildo de Toluca autorizó una licencia temporal al presidente de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, para ausentarse del cargo hasta por 15 días, contados a partir del 24 de septiembre, para atender asuntos familiares de suma urgencia.

En una Cuarta Sesión Extraordinaria de Cabildo, cuya duración no superó los 10 minutos, el único punto de la orden del día fue la petición del alcalde para ausentarse de sus funciones explicando que saldrá del país, pues como muchos saben, parte de su familia vive en Estados Unidos, y requieren de su presencia asuntos inaplazables.

Sin embargo, solicitó discreción en sus asuntos familiares, por lo cual, pidió su comprensión al no dar mayor detalle sobre el motivo de su licencia.

En virtud de la ausencia del municipio, quedará como encargado del despacho el secretario del Ayuntamiento, Justo Núñez, como lo establece el artículo 41 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de México que a la letra dice

"Las faltas temporales del presidente municipal, que no excedan de quince días, las cubrirá el secretario del ayuntamiento, como encargado del despacho".

El XI regidor Luis Felipe García Chávez, fue el único que tomó la palabra para expresar su voto de confianza así como desearle que todo salga bien.

En tanto, Moreno Bastida agradeció el respaldo de los in-



tegrantes y compartió que esta acción se hace con la mayor responsabilidad y con el deseo que no se preste a ninguna especulación.

"Me permito informar que esta solicitud, es con el único propósito para atender un asunto personal... lo hago con la mayor responsabilidad, para que no se preste a ninguna especulación, insisto se trata de un asunto estrictamente personal y familiar que requiere mi presencia, muchos de ustedes saben que parte de mi familia se encuentra en el extranjero y requiero entonces salir del país y requiero hacerlo con total transparencia y con la atención adecuada para estos asuntos"

Asimismo, se turnaron siete asuntos a Comisiones, entre las que destacan algunas autorizaciones de la Licencia de Funcionamiento para el alta al Padrón de Establecimientos Comerciales, Industriales y de Servicios así como de cambios de coeficiente de ocupación, altura y densidad, de uso de suelo para diversos predios.

(Foto: Especial Portal)

Refinería Olmeca obtiene premio internacional, “es imponente, extraordinaria”: Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ
La refinería Olmeca, emblema del expresidente Andrés Manuel López Obrador, obtuvo el tercer lugar del premio International Project Management Association (IPMA), superando a 149 competidores, como uno de los mejores mega proyectos energéticos a nivel mundial.

El reconocimiento fue dado a conocer el pasado 19 de septiembre, y entregado a funcionarios de Petróleos Mexicanos (Pemex) en Berlín, Alemania, como reconocimiento a la capacidad técnica de la ingeniería mexicana petrolera.

Al respecto, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo celebró en la mañanera del pueblo de este martes que “es imponente, extraordinaria”.

“Es una obra impresionante, extraordinaria, muy, muy imponente. Y, además, está funcionando; y, además, le acaban de dar un premio internacional”.

Manifestó que es un legado sin precedente, y criticó a la oposición

al gobierno de México por mentir abiertamente sobre la supuesta inoperancia de la refinería en Dos Bocas, Tabasco, cuyo premio internacional desmiente de forma contundente dichas versiones.

“demás dicen mentiras, de ‘que no opera’, ‘que no produce ni un...’ así dijo Krauze hace poco, ‘que no produce ni un barril’, en fin. Está funcionando muy bien la refinería”.

Cabe destacar que este proyecto fue liderado por la entonces

secretaria de Energía, Rocío Nahle (actual gobernadora de Veracruz), durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, y cuya encomienda fue realizada en plena pandemia que azotó al planeta.

“Fue el tercer lugar como uno de los mejores proyectos de infraestructura del mundo, mundial: la refinería Olmeca, Dos Bocas, en Paraíso Tabasco, construida en el sexenio del Presidente López Obrador”, destacó la mandataria.

(Foto: presidencia)



En marcha la segunda entrega de medicamentos prioritarios a unidades del IMSS Bienestar

REDACCIÓN PORTAL
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, informó que, a partir de este lunes y hasta el próximo viernes, se lleva a cabo la segunda entrega de 147 tipos de medicamentos e insumos para los 8 mil 342 Centros de Salud de 23 estados pertenecientes al IMSS Bienestar, los cuales serán abastecidos con un total de 9 mil 632 kits, a través del programa Rutas de la Salud.

“Ahora inicia la segunda entrega. Recuerden que mes con mes se va a hacer la entrega de las claves de medicamentos que se definieron como las necesarias para el nivel primario de atención a la salud, y el secundario y el terciario; es decir, centros de salud, hospitales y hospitales de especialidad”, comentó.

El director general del IMSS Bienestar, Alejandro Svarch Pérez, recordó que las Rutas de la Salud es

un mecanismo para garantizar que cada clínica y hospital cuente con los medicamentos necesarios para atender a los pacientes a través de una red territorial que garantiza el abasto con camiones, camionetas, avionetas, lanchas, motos, así como personal médico y administrativo que en todo el país arma y entrega los paquetes de insumos.

Informó que las Rutas de la Salud, a partir de su banderazo de salida el pasado 19 de agosto, entregaron 28 millones de medicamentos en todo el país, lo que representa el abastecimiento de 8 mil 61 Centros de Salud y 578 hospitales, a través de 11 mil 364 kits.

El subsecretario de Integración Sectorial y Coordinación de Servicios de Atención Médica de la Secretaría de Salud, Eduardo Clark García Dobarganes, informó que en agosto se recibieron 186 millones de piezas de medicamentos e insumos, lo que representa 138 por ciento más de lo que se recibió en mayo.

Por lo que, al corte del 20 de septiembre, las instituciones de salud del Gobierno de México, registran un abasto de medicamentos e insumos médicos cercano al 100 por ciento: el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) del 97 por ciento, mientras que el IMSS Bienestar del 92 por ciento y de 96 por ciento en medicamentos oncológicos.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » “Goberladrón” al olvido.
- » Adiós al “Grupo Atlacomulco”.
- » Gobernadora sí atiende.
- » Pide licencia Ricardo Moreno.

Los tiempos en que Palacio de Gobierno se blindaba con granaderos y cerraba con llave las puertas ante manifestaciones populares quedaron atrás, igual que la era de los “goberladrónes” priistas del oficialmente negado “Grupo Atlacomulco” (políticos corruptos de pueblo, que no del pueblo, enriquecidos a costa del erario de los mexiquenses). Según cifras oficiales, en el segundo año de administración de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se han atendido más de 2 mil manifestaciones; incluso, la Jefa del Ejecutivo Estatal, en varias ocasiones ha optado por dialogar directamente con los inconformes, algo impensable con los ex mandatarios priistas endiosados de sí mismo que se lavaban las manos con alcohol después de tener que saludar de mano a ciudadanos “comunes”. No es un detalle menor: estamos frente a una mandataria que entiende que la política no se ejerce desde el aislamiento, sino en el contacto directo con la

gente. Esa es la gran diferencia con todos sus predecesores y una de las tantas razones por las que la Maestra Delfina Gómez está muy bien evaluada por la ciudadanía en las encuestas que mensualmente “midan” la popularidad de todos los gobernadores del país y de la Jefa de Gobierno de la vanguardista por liberal e izquierdista CDMX. Y lo “pior” para los corruptos, es que no regresarán en varios años, y no lo decimos nosotros sino las encuestas de la intención del voto ... NOTAS CORTAS: La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez dio su primer Informe Regional en Temascaltepec, donde destacó, ante más de 15 mil personas, la intervención de más de 800 kilómetros de caminos y vialidades en esta zona, lo que equivale aproximadamente al trayecto en carretera de Toluca a la bella ciudad de Monterrey. Anunció la construcción de la primera etapa del Libramiento Colibrí en la carretera hacia Valle de Bravo, así como la pavimentación y rehabilitación de caminos en Donato Guerra, Malinalco, Villa Guerrero, Coatepec Harinas, Tenancingo y Luvianos. Asistieron Horacio Duarte Olivares, titular de la Secretaría General de Gobierno; Integrantes del gabinete; los titulares de los poderes legislativo y judicial, alcaldes como la anfitriona Ahimelec Villa Peña, de Temascaltepec y la de Joquicingo, Danaé Es-

pinosa Zimmerman, la mejor alcaldesa que tiene el PVEM dirigido por José Alberto Couttolenc Buentello; diputados locales Martha Patricia Zarza Delgado, Rectora de la UAEMéx y líderes de la región sur de la entidad. Esta mañana la mandataria dará su segundo informe regional, ahora en el norte del estado en el emblemático (para el PRI) Atlacomulco ... Como balde de agua fría cayó la solicitud de licencia del Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, la cual fue aprobada por el cabildo para un periodo de quince días. Extra oficialmente se habla de asuntos personales por lo cual no abordaremos el tema. Esta mañana estaba programada “La Toluqueña” pero se pospuso. Esperemos que todo está bien con el edil morenista mejor evaluado de su partido en el estado ... El otro de los municipios emanados de Morena mejor posicionado en el “Ranking de Alcaldes” que es el de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, quien continúa con la entrega de útiles escolares, y ahora entregó 1,200 kits en el campo de fútbol El Torito, de la colonia Lomas de San Agustín, a fin apoyar la economía familiar y la educación de las y los estudiantes naucalpenses. Informó a los vecinos que su gobierno ha destinado recursos para apoyar sus gastos en este regreso a clases. “Esta entrega de útiles escolares se puede lograr gracias a un manejo adecuado, transparente y honesto de las finanzas públicas que hace que nos permita llegar a este momento con recursos y que podamos destinarlo a lo que más se necesita” ... El Presidente Municipal de Villa Victo-

ria, Mario Santana Carbajal, emprendió ayer una gira de trabajo en San Pedro del Rincón para la inauguración de encementados en caminos principales, donde entregó material para continuar con los trabajos del Panteón Municipal y previo a ese recorrido, en sesión de cabildo se aprobó la distribución de los recursos FEFOM para obra pública. El único que nunca ha perdido una elección combina el trabajo municipal con el político al interior de su partido donde su labor de acercamiento con ciertos cuadros priistas ha impedido que emigren a otros partidos, principalmente a la 4T ... Y hablando del PRI, mañana la presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval regresa a las conferencias de prensa desde la sede partidista de Alfredo del Mazo esquina Dr. Nicolás San Juan ... Vaya conflicto entre el CECyTEM y el Ayuntamiento de Metepec, pues el edil Fernando Flores Fernández criticó que Joel Cruz Canseco, Director General de esa institución dependiente de la Secretaría del Trabajo (también petista al igual que su jefe) haya detenido la construcción de un arco techo en el plantel ubicado en la colonia Providencia, en Metepec, que estaba siendo construido no por la dependencia estatal sino por el ayuntamiento a quien los estudiantes se lo habían solicitado anteriormente. La cancelación del funcionario petista afecta a 1,400 estudiantes. Flores Fernández criticó de arbitraria la absurda cancelación por parte del burócrata de quien dijo que confunde infraestructura con ideología. Se va poner bueno este aparente conflicto ¿Qué opi-

narán en Lerdo 300? ... La diputada local de Morena, Paola Jiménez Hernández, continúa entregando apoyos a señoras del programa “La JeFa”. En esta ocasión entregó materiales para la vivienda, como tejados y láminas. “Hechos son amores” dice el refrán ... Esta tarde sesiona la “florejita” 62 legislatura local, que después de un largo periodo de “descanso” se tomó la semana pasada para no sesionar y solo lo hace una vez por semana ... Vaya ridículos a los que se expone el dueño del PRI, el político más desprestigiado del país, quien tras ir a acusar al gobierno mexicano al extranjero como lo ha hecho el conservadurismo a lo largo de la historia llegando al extremo de pedir un gobernante extranjero como Maximiliano, en cuanto aparece en la vía pública recibe mentadas y silbidos. Pero no solo eso, cada una de sus publicaciones en las redes sociales reciben burlas y repudio, y si lo duda solo observe las reacciones en Facebook y compare el número de “likes” con el de “me divierte” o “me enoja” que recibe “Lord Bótox” en cada una de sus publicaciones ... A propósito, da asco ver como pretenden ir a humillarse con el Rey de España para “acusar” a la PresidentA más votada y mejor evaluada de la historia, tal y como lo comentaron Carlos “Cacasraky” y Alito ... Feliz “ombligo” de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Obligados juzgadores electos a erradicar la injusticia en México: Mónica Soto

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, afirmó que las personas juzgadoras elegidas recientemente tienen la enorme oportunidad de erradicar el rezago histórico del Poder Judicial de la Federación, y expresó su confianza de que éste será eliminado en un breve lapso.

Al inaugurar el VIII Encuentro de Magistradas Electorales 2025, advirtió que hoy más que nunca la impartición de justicia, ya sea en lo electoral, penal, laboral, administrativa o cualquier otro ámbito, debe ser más inclusiva, igualitaria, justa, pronta y expedita. “Ahí es donde tenemos que empezar a dar cuentas ante el rezago histórico del Poder Judicial de la Federación”, consideró.

La magistrada presidenta Soto Fregoso precisó que la pasada elección federal “no es un borrón y cuenta nueva”, sino un capítulo inédito que obliga a las personas juzgadoras, tanto en el ámbito federal como local, a dar respuesta a las demandas de la sociedad. Destacó que la paridad de género es ya un rasgo



específico de la democracia mexicana, y sin el cual no se entiende, pero falta avanzar de la igualdad cuantitativa a la sustantiva.

En tanto, la magistrada de la Sala Superior del TEPJF Claudia Valle Aguilaoscho consideró que la labor cotidiana de las personas juzgadoras exige encontrar un equilibrio entre técnica jurídica y sensibilidad institucional, de modo que cada resolución sea tanto jurídicamente sólida como socialmente significativa.

Dijo que las magistradas de México, Latinoamérica y del Caribe comparten el desafío común de traducir los principios de sus constitu-

ciones en resoluciones que protejan los derechos políticos sin ambigüedad y sin dilación, así como encontrar un equilibrio entre la técnica jurídica y la sensibilidad institucional.

La magistrada presidenta del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ), Celia Maya García, afirmó que el TEPJF constituye la pieza clave de la certeza y la legalidad de los procesos político-electorales en los que se cifra la democracia en México, por lo que hoy la República cuenta con un sistema electoral integral, debidamente armonizado con las instituciones y los procesos relativos a las elecciones y a la judi-

cialización de sus controversias.

Agregó que hoy la prioridad es trascender la protección de los derechos político-electorales con perspectiva de género, a través de las sentencias de la Sala Superior, salas regionales del TEPJF y los tribunales electorales locales, en un marco normativo que contiene los principios, las reglas y los dispositivos pertinentes para garantizar el correcto desarrollo de las elecciones en todas sus fases, porque en ello se sustenta la legitimidad institucional del estado mexicano.

La magistrada del TDJ Índira García Pérez subrayó que, entre mujeres, juntas, en unidad, sí es posible mejorar el sistema judicial y electoral mexicano, y seguir construyendo la historia de este nuevo Poder Judicial y un mejor futuro para México.

Aseguró no tener duda de que la apertura de cada una de las magistradas que integran la Sala Superior y las salas regionales del TEPJF, así como de los tribunales electorales locales, seguirán sumando desde las trincheras en las que se encuentran en favor de un México mejor, más democrático e igualitario, porque han demostrado, aseguró, han cambiado la historia de este nuevo Poder Judicial, desde la sensibilidad, el conocimiento y la firmeza con que dictaron diversas resoluciones que hoy transforman al país.

(Foto: Especial Portal)

Busca el PJ del Edomex consolidar un sistema de justicia abierto y transparente

A fin de preparar y sensibilizar a las y los servidores judiciales sobre su papel fundamental en la construcción de un sistema de justicia más transparente, abierto y confiable para la ciudadanía, la Unidad de Transparencia del Poder Judicial del Estado de México brindó la Capacitación Técnica en Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y Justicia Abierta.

En la jornada participaron integrantes de las áreas de Contraloría, Derechos Humanos, Remuneraciones, Logística, Mediación, entre otros, quienes intervinieron en el diálogo sobre el cumplimiento de las obligaciones administrativas y el principio fundamental de garantizar el derecho de acceso a la información pública a toda persona que la solicite ante el Poder Judicial del Estado de México.

Además, conocieron el significado de conceptos claves como Dato Personal, Dato Personal Sensible, Acceso a la Informa-

ción Pública, Derechos ARCO, el Derecho a Saber, entre otros.

Durante la capacitación, se destacó el compromiso institucional de garantizar un acceso óptimo, transparente y accesible de la información para la ciudadanía. Asimismo, se destacó la importancia de impulsar acciones que fortalezcan el manejo responsable de los datos personales en la función jurisdiccional, en apego a los principios de Justicia Abierta: claridad, inclusión y confianza.

La subdirectora de Transparencia y Gobierno Alterno, Andrea Ambriz Guadarrama, Moisés Calvo Gallegos, Oficial de Protección de Datos Personales y Marco Antonio Colín Pichardo, Subdirector de Información Pública, impartieron la capacitación, donde destacaron que se trata del inicio de siete sesiones enfocadas a fortalecer el uso responsable de la información pública, la protección de datos personales y la apertura institucional.

(Foto: Especial Portal)

Septiembre 2025

Electrocardiograma

Con interpretación

\$200.00

Citas:

citascms.uaemex.mx

722 212 8027

722 219 4122 Ext. 118 o 140.

Secretaría de Vinculación,
Extensión y Promoción
de la Empleabilidad

ADMINISTRACIÓN
UNIVERSITARIA
2025-2029





En peligro patrimonio histórico en Rectoría y paristas impiden convertirla en Centro Cultural

/// MARTHA ROMERO

Afectaciones estructurales y estéticas, entre las que destacan la ruptura de vidrios en ventanales, humedad y filtraciones en muros y torreones, vegetación en áreas superiores, deterioro de instalaciones eléctricas y pluviales, así como riesgo potencial en espacios que resguardan patrimonio cultural y documental de la universidad, son el diagnóstico de una inspección externa realizada en distintas secciones del Edificio Histórico de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex).

Por ello, la Máxima Casa de Estudios de la entidad anunció la ejecución de acciones legales, administrativas y de conservación ante el deterioro estructural evidente en el edificio por la falta de mantenimiento, lo que pone en riesgo potencial espacios que resguardan parte del patrimonio cultural y documental de la UAEMex.

A través de un comunicado, informó que este lunes 22 de septiembre llevó a cabo una inspección externa al inmueble histórico y emblemático de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, en el que participaron autoridades universitarias, especialistas en patrimonio y representantes de diversas áreas, quienes documentaron formalmente las condiciones del edificio mediante un acta circunstanciada de hechos.

Las afectaciones detectadas derivan principalmente de la humedad ocasionada por las lluvias recientes, de la obstrucción de desagües en la azotea y de filtraciones que han debilitado secciones de los muros de adobe, a lo que se suman consecuencias visibles como estallamientos estructurales, ingreso de fauna al interior del edificio, daños en equipos de conservación y un riesgo latente para la integridad del inmueble y de sus acervos.

Por ello, en una primera etapa propone poner en marcha acciones de preservación y restauración del edificio a través de trabajos de mantenimiento preventivo y correctivo que atiendan los daños detectados, así como la protección del patrimonio cultural y documental, asegurando que las condiciones de resguardo de las colecciones y archivos históricos sean las adecuadas.

También plantea cumplir el marco legal y administrativo, a través de la integración de actas, dictámenes técnicos y gestiones que respalden las decisiones en torno al inmueble, además de la ejecución de acciones legales, administrativas y de conservación, sustentadas en el acta circunstanciada de hechos, que será la base para dar seguimiento formal a este proceso.

Finalmente, la UAEMéx reafirmó su compromiso de convertir el Edificio de Rectoría en un espacio cultural que promueva la cercanía y la inclusión a través de un proyecto que al mismo tiempo busca preservar sus bienes culturales e históricos y dar cabida a nuevos proyectos que den voz a la realidad actual de nuestra comunidad.

Cabe señalar que este lunes, las autoridades universitarias intentaron ingresar al edificio con el fin de iniciar el diagnóstico para implementar el proyecto Rectoría Centro Cultural Universitario, sin embargo, el acceso les fue negado por los integrantes del Enjambre Estudiantil Unificado, quienes mantienen en su poder el edificio, bajo el argumento de que nunca les fue consultada la idea ni tampoco conocen a ciencia cierta el proyecto que busca convertir este sitio en un espacio cultural y de expresión del alumnado.

(Foto: Martha Romero)



Universidad Autónoma del Estado de México



Campaña de acopio de residuos electrónicos

2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocasetas
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
29 de septiembre y 30 de octubre
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

No se recolectarán:

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

9:00 a 15:00 horas

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025-2029

El Portal de Servicios Educativos SEDUCA, plataforma clave para la educación a distancia y la gestión académica digital de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), fue restablecido y mejorado, en beneficio de más de 70 mil integrantes de la comunidad universitaria de todos los niveles y modalidades académicas, tras la interrupción de los servicios digitales, a consecuencia del movimiento estudiantil.

El titular de la Dirección de Educación Continua y Digital (DECyD), Alberto Torres Gutiérrez, destacó que SEDUCA nació en 2001 como una necesidad institucional de ofrecer servicios educativos a distancia, aprovechando el auge de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC). En 2005 se consolidó con la creación del Bachillerato a Distancia, marcando un hecho histórico para la educación virtual dentro de la Autónoma mexicana.

Actualmente, SEDUCA está disponible para toda la comunidad docente y estudiantil, no solo en programas no escolarizados, sino también en modalidades presenciales y mixtas, con el propósito de apoyar procesos académicos mediante herramientas digitales.

“Cada grupo de clase tiene su comunidad SEDUCA; en el caso de los programas no escolarizados o mixtos existe una planeación específica con desarrollo de materiales didácticos digitales, elaborados en coordinación con los espacios aca-

Restablecen sistema de educación a distancia y servicios electrónicos de la UAEM



démicos”, explicó Torres Gutiérrez.

La plataforma ofrece a la comunidad universitaria una amplia gama de recursos, desde guías de estudio y materiales multimedia hasta contenidos diseñados por los

propios docentes, fomentando el autoaprendizaje y garantizando el respeto a los derechos de autor.

El director recordó que, durante los paros estudiantiles, la Dirección de Tecnologías de la Información y

Comunicaciones (DTIC) suspendió temporalmente los servidores institucionales, lo que afectó la operatividad de SEDUCA. Sin embargo, gracias a un trabajo coordinado, la plataforma fue recuperada y reforzada con infraestructura tecnológica más robusta para asegurar su continuidad, incluso en futuras contingencias sociales o naturales.

“Esta nueva infraestructura es más robusta, no solo a nivel de servidores, sino en servicios de comu-

nicación. Ya estamos trabajando en una nueva versión que podría estar disponible el próximo año”, adelantó el titular de la DECyD.

Finalmente, Alberto Torres Gutiérrez invitó a la comunidad universitaria a aprovechar el portal SEDUCA como una herramienta estratégica para fortalecer sus procesos de enseñanza y aprendizaje, bajo un modelo flexible, accesible y de calidad.

(Foto: Especial Portal)

Siempre no habrá paro en Facultad de Medicina de la UAEM

MARTHA ROMERO
Si bien la denominada Asamblea estudiantil Jaguares FADMED de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) anunció que regresaban a paro total de labores desde ayer lunes, este martes, la dirección de este espacio académico emitió un comunicado donde informó que a partir de este 24 de septiembre se reanudarán las actividades académicas y administrativas de manera regular.

A través de un comunicado emitido a la comunidad universitaria y firmado por el director de este espacio académico, Hugo Mendieta Zerón señaló que el regreso a las actividades incluye la continuación del periodo de exámenes para todas las licenciaturas, por lo que se aplicarán las evaluaciones correspondientes a exámenes parciales conforme al calendario previamente establecido.

Asimismo, indicó que se restablecerán de manera plena todas las funciones de las áreas

administrativas, por lo que se atenderán con normalidad las gestiones y trámites correspondientes.

De acuerdo con los paristas, el paro se debió a que se les informó que a partir del siguiente semestre se suspenderán las prácticas académicas en la sede clínica del CRIT Estado de México, bajo el argumento de que la Facultad no puede solventar el recurso necesario para garantizar el transporte, por lo que la tarde de este martes decidieron regresar a paro.

Esta situación causó controversia entre el alumnado, pues de acuerdo con algunos estudiantes consultados, un grupo de cuatro paristas intentó cerrar el acceso a la Facultad, sin embargo, los alumnos que acudieron a presentar su examen, no hicieron eco al llamado de regresar de nueva cuenta a la suspensión de clases y labores presenciales, por lo que las actividades se desarrollaron de manera normal.

(Foto: Especial Portal)

Reanudarán las clases presenciales en Facultad de Ingeniería de UAEM el próximo lunes

MARTHA ROMERO
La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) regresará el lunes 28 de septiembre a clases presenciales, después de que los integrantes de la asamblea estudiantil entreguen las instalaciones a los directivos de este espacio académico la noche del próximo jueves 25 de septiembre.

De acuerdo con una circular dirigida a la comunidad estudiantil, firmada por el director de la facultad, Marcelo Romero Huertas, el acuerdo se dio después de una reunión con la asamblea para valorar el cumplimiento de los compromisos establecidos, concluyendo que algunos de éstos ya se han realizado y otros, por su naturaleza, están en proceso con carta compromiso por diversas áreas de la Máxima Casa de Estudios de la entidad.

Con base en lo anterior, el documento indica que las actividades académico-administrativas se reanudarán este martes 23 de septiembre, donde el ingreso de ese sector será en el horario de trabajo normal



del personal administrativo para preparar sus áreas y atender a la comunidad estudiantil.

Reitera que el jueves 25 de septiembre 2025 la asamblea estudiantil entregará las instalaciones de la Facultad de Ingeniería a las 20:00 horas, mientras que el viernes 26 de septiembre los profesores de carrera, entre los que incluyen profesores de tiempo

completo, profesores de medio tiempo y técnico académico, ingresen en su horario normal para preparar sus áreas de trabajo y/o cubículos.

Por lo que durante esta semana continuarán trabajando para contar con las condiciones adecuadas para el retorno a las clases presenciales el próximo lunes.

(Foto: de archivo, Martha Romero)



Cacomixtles bebés en C.U. de la UAEM, un hallazgo esperanzador

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) confirmó, mediante cámaras trampa, el nacimiento de crías de cacomixtle dentro de su Ciudad Universitaria, un hallazgo que confirma la existencia de hábitats viables para la reproducción de fauna silvestre en pleno entorno urbano.

El hallazgo forma parte del proyecto de investigación "Inventario y monitoreo de fauna silvestre en Ciudad Universitaria de la UAEMex: bases para la conservación y el manejo sustentable de la biodiversidad local", encabezado por el profesor e investigador de la Facultad de Planeación Urbana y Regional,

Leopoldo Islas Flores.

El equipo de investigación instaló dispositivos en zonas estratégicas donde previamente habían detectado rastros de animales como huellas, excretas, pelos o senderos de tránsito. Gracias a ello se han identificado especies como zorra gris, conejos silvestres y cacomixtles, además de animales ferales como perros y gatos, que representan una amenaza para la fauna nativa.

"Los cacomixles, zorros y conejos se han adaptado a zonas urbanas. La vegetación nativa y las áreas arboladas del campus crean un entorno ideal para ellos, pero es necesario atender riesgos como la presencia de perros y gatos ferales que compiten por alimento y pueden transmitir enfermedades", puntualizó Islas Flores.

El académico destacó que, a pesar de encontrarse en un contexto urbano, Ciudad Universitaria conserva áreas verdes que funcionan como corredores biológicos, faci-



tando la movilidad, el refugio y la alimentación de distintas especies.

Indicó que, como parte de las acciones de conservación, el proyecto propone implementar corredores seguros, señalética para evitar atropellamientos, senderos interpretativos y programas para el control de especies ferales.

"Compartir el espacio con fauna silvestre es un privilegio, pero también una responsabilidad. La mejor forma de interacción es respetar su libertad y seguridad: no alimentarla, ni perseguirla o tocarla", subrayó el investigador.

Leopoldo Islas indicó que, en una siguiente etapa del estudio, el monitoreo se ampliará a murciélagos y roedores, además de extender el inventario de biodiversidad a otras sedes universitarias.

De esta manera, la Universidad Autónoma del Estado de México refuerza su compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, fomentando la conservación de la biodiversidad y la educación ambiental entre la comunidad universitaria.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h



AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140